
為配合「香港國際七人欖球賽」4月6
日至8日在香港大球場隆重舉行，香港

旅遊發展局（旅發局）昨日起一連六日
於維港海面設置高達25米（約等於10
層樓高）巨型欖球，希望將熾熱國際欖
球賽氣氛由賽場延伸至維港兩岸。此

外，銅鑼灣利園由3月24日至4月8日
舉行嘉年華，4月5日灣仔伊利沙伯體育
館舉行賽事前奏音樂會。

文/攝：香港文匯報記者 殷翔

10 層 樓 高 欖 球

酒店業批 講「共享」實違法
促速修例加強執法 邱騰華：新模式不該礙民生

香港文匯報訊（記者 岑志剛）

網上旅宿平台Airbnb近年大行其

道，但這些處所的安全一直成

疑。香港酒店業主聯會指，Airb-

nb平台上出租的均是無牌住所，

批評Airbnb以「共享經濟」包裝

作違法生意，剝削酒店業界的合

法權益，要求政府盡快通過《旅

館業（修訂）條例草案》，加強

政府部門執法。商務及經濟發展

局局長邱騰華表示，「共享經

濟」引入帶來新模式和發展，但

強調要配合現有法例及大廈管

理，不應該影響民生。
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香港文匯報訊（記者楊佩韻）會展及獎
勵旅遊(MICE)去年吸引192萬名過夜旅客來
港，按年升1.9%，當中以內地旅客較多，
其次是東南亞地區旅客。隨着港珠澳大橋及
高鐵於今年稍後時間陸續開通，勢必再刺激
本港MICE發展，位於橋頭附近的香港迪士
尼樂園看好MICE前景，期望樂園2018年
度MICE業績有雙位數字增長。至於下月於
樂園旅遊巴士停車場舉行的演唱會亦是
MICE的新嘗試，迪士尼期望藉此吸引內
地、香港及台灣等地的年輕旅客，形容該場
地「很有作為」，未來將發掘不同的可能
性。

「五月天超時唔罰佢哋錢」
台灣樂隊五月天決定於迪士尼樂園幻想道

露天場地（旅遊巴士停車場）舉行演唱會，
香港迪士尼樂園商務活動策劃總監關嘉麗形
容雙方「一拍即合」，洽談時間約1年左
右，現時已做好所需的準備工作，並說「唔
會出現中環海濱（黎明）演唱會的情況」。
她續指，場內不設酒精出售，入場前也
會進行安檢，而喇叭亦面向樂園相反方向，
強調不會影響樂園晚間活動，並笑說「佢哋
（五月天）超時都唔會罰佢哋錢」。
關嘉麗續指，2017財政年度迪士尼共舉

行逾600個MICE活動，以中型為主，約
200人至800人左右，期望2018財政年度會
有雙位數字的增長。她表示，樂園的MICE
客戶60%為本港企業，餘下的包括內地及
海外旅客合共40%，平均他們會入住樂園
酒店3晚。

料吸更多「粉絲」住酒店
被問到迪士尼樂園去年度酒店入住率不

佳是否與酒店房間增多有關，關嘉麗認為

「酒店房多咗，機會亦多咗」，相信演唱會
將吸引不少樂隊的「粉絲」入住，並說本港
有公營機構及銀行長期預留酒店房間作為員
工福利，時期由半年至1年，也看到此趨勢
正在增長，認為未來有很多發展機會。
她續指，港珠澳大橋及高鐵開通後，相
信會吸引更多華南地區的商務旅客到訪，如
近期有內地直銷公司入園舉辦活動或獎勵員
工，也有來自北京及上海的商務旅客。關嘉
麗說，3月至5月是MICE的傳統旺季，相
信未來印尼、東南亞地區有很大的發展潛
力，並透露6月已有企業包場，現時也與多
間內地公司洽談當中，加上旅發局的宣傳配
合，相信本港MICE的發展會愈來愈好。
MICE是取自於企業等機構舉辦的會面

（Meeting）、獎勵旅遊（Incentive Trav-
el）、國際會議（Convention）及商展
（Event/Exhibition）首個英文字母，此等
活動都會帶動其他行業的消費，如酒店、零
售及餐飲等，而過夜旅客及商務旅客消費力
較強，對旅遊業來說是很大的商機。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）政府統
計處昨日發表最新零售業銷貨額數字，今
年2月份零售業總銷貨臨時估值為452億
元，按年大升29.8%，1月總銷貨價值的
修訂估計則按年升4.2%。與去年同期比
較，今年首兩個月合計的零售業總銷貨臨
時估值上升15.7%。
扣除其間價格變動後，2月份零售業總

銷貨數量的臨時估計按年升28.2%，1月
份零售業總銷貨數量的修訂估計按年升
2.3%。
與去年同期比較，今年首兩個月合計的
零售業總銷貨數量的臨時估計上升
13.9%。

訪港旅業持續改善

政府發言人指出，受惠於良好的就業和
收入情況，及訪港旅客人次進一步增長，
零售業銷售額於今年首兩個月明顯轉強，
錄得雙位數的按年增幅。
展望未來，發言人指由於本地消費情緒

在全民就業的情況下維持樂觀，及訪港旅
遊業持續改善，零售業銷售的短期前景應
維持正面。
然而，外圍各種不確定因素持續，仍需

關注，政府會密切留意相關情況。

2月零售額激增近三成

迪園車場開騷「試MICE」
盼吸兩岸青年客

■關嘉麗指，2017年度迪士尼共舉行逾
600個MICE活動，期望2018年度會有雙位
數字的增長。 香港文匯報記者楊佩韻 攝

目前本港酒店和賓館等收費住宿場所，均受
旅館業條例下的發牌制度規管，以確保場

地符合樓宇安全和消防安全的要求。
Airbnb早前發表聲明指，公眾對獨特及地道
的旅遊體驗的需求持續增加，希望港府檢視旅
館民宿政策。
香港酒店業主聯會執行總幹事李漢城昨日表

示，Airbnb在香港的經營是違法行為，最近卻
高調向政府提出在香港合法化，認為對方看到
香港旅遊業和酒店業發展「有機可乘」。
他指出，本港酒店業投資數以億元，跟足相
關法例改劃土地和興建酒店，並為餐飲、服務
業等相關行業提供工作機會和商業活動，為香
港庫房帶來巨額收益，批評Airbnb在沒有貢獻
下搶奪酒店業的利益。

缺安全保障 礙大廈管理
他解釋，Airbnb出租的處所違反土地用途和
屋宇署的相關條例，質疑這些處所能否為旅客

提供足夠安全保障。而這些處所為私人住宅，
亦會影響大廈的管理，或對其他住客構成滋擾
和治安問題。而Airbnb採用「共享經濟」包裝
其違法經營無牌住宿，並聲稱是成熟的旅遊新
體驗，猶如「糖衣毒藥」。
李漢城指出，政府在2013年北角五洲大廈火

警後提出修訂旅館業條例，建議如發現疑似無
牌旅館，執法人員可以向法庭申請搜查令入屋
搜查，協助營運者亦要負上法律責任，但條例
立法已拖延多年，希望政府盡快在今年內通
過，讓政府部門有足夠權力執法，加強阻嚇
性，否則香港會淪為無牌住宿的天堂。
他又說，若這些處所再次發生不幸事件，香
港旅遊業、酒店業形象將被破壞，對酒店業投
資者不公平。

指房價非旅客選擇主因
被問到是否酒店房價昂貴，導致旅客轉為住

民宿。李漢城指全城約有5,900間這類民宿或處

所，既有半山私人住宅、私人屋苑單位，也有
在深水埗舊樓天台搭建的房間，這些處所每晚
平均收費600元至700元，而聯會會員在市區或
港鐵站上蓋的四星級酒店，房價可低至1,000元
以下，故不認為房價是影響旅客選擇的主因。
他又說，海外旅客在Airbnb上預訂房間時，

只會留意出租者的描述，例如是否有海景等，
並不知道有關處所是否安全。
邱騰華昨日出席公開活動後說，過去大半年

旅遊業及相關的零售或會展業務整體表現向
好，原因是香港本身有足夠的旅遊配套設施，
而未來數年酒店房間數目更會大幅增加超過
10%。
他指出，隨着「共享經濟」等的引入，很多
時候會有新的模式和發展，但任何這類發展都
要配合現有法例及大廈管理。他形容政府是
「多條腿走路」，一方面充分發揮整個旅遊配
套，為訪港旅客帶來好的服務，同時不應該影
響民生。

■李漢城批評Airbnb在沒有貢獻
下搶奪酒店業的利益。

香港文匯報記者莫雪芝 攝

Airbnb

中國對美國發動對華貿易戰作出反制，宣
佈向美國過百項產品加徵關稅，並警告若美
國有進一步行動，中方會以同樣規模和力度
反擊。此次中美貿易摩擦始作俑者是美國，
中國的反制是基於世貿準則維護自身權益，
且中國的反制措施有理有據有節，傳遞了不
想擴大貿易戰、免兩敗俱傷的明確信號。美
方應積極回應中方的克制和善意，把握時機
及早回到談判桌，否則貿易戰愈演愈烈，受
傷最大的將是美國自己。

此次中美貿易戰由美國挑起，美國總統特
朗普簽署公告，決定從3月23日起對進口鋼
鐵和鋁產品加徵關稅（即232措施），美國
並將在本周內宣佈徵收進口關稅的中國高科
技產品清單，以報復中國的技術轉移政策，
徵稅產品總值500億至600億美元。面對美
方發起的貿易戰，作為世界第二大經濟體，
中國完全有實力作出全面對等回擊。

但檢視中方自4月 2日起對自美進口的
128項產品加徵關稅清單，裡面並沒有大
豆、飛機等可對美經濟造成重大打擊的產
品，顯示中方只是運用世界貿易組織規則，
平衡因美國對相關產品加徵關稅給中國造成
的損失。中國的態度理性克制，旨在告訴美
國，中國不會任人宰割，但也不想事態擴
大，不想貿易戰傷害到兩國業界。

對中國傳遞的理性信號，美國業界普遍歡
迎。應該看到，中美貿易不平衡是結構性問

題，很多美國企業為了追求低成本和靠近市
場，將總裝廠設在中國，這些總裝廠又從全
球包括美國採購零部件。因此，僅從表面數
字來算中美貿易逆差，容易誤入歧途。而如
果貿易戰規模擴大，最大的受害者是美國，
希望美國好好算清楚這筆賬。

此次貿易戰，美國特別拿中國不尊重知
識產權作為借口。其實，中國在知識產權
保護已取得巨大成就。2017年中國發明專
利申請超過130萬件，高於美國、歐盟、日
本、韓國之和；中國進行了知識產權司法
體制改革，在北京、上海、廣州等多地設
立了知識產權法院，中國知識產權法官近
3000人，堪稱世界之最，已經充分與世界
接軌。中美之間知識產權等糾紛，完全可
以在雙邊和多邊規則框架下通過談判和協
商解決。

正如中國外長王毅昨天所言：現在一方面
是開放合作、變革創新，一方面是封閉對
抗、因循守舊，雖然國際間貿易保護主義抬
頭，但中國會保持開放。經貿合作是中美關
係的壓艙石和穩定器，面對美國發動貿易
戰，中國的反制克制理性，就是不想貿易戰
發展至不可收拾的地步，希望特朗普、美國
政府能夠感受中國用心良苦、對美友好的戰
略考慮，不要誤判形勢，一錯再錯。中國有
足夠回應貿易戰的工具，中美貿易戰持續、
規模擴大，最終結果不會有贏家。

中國反制理性克制 美國不應擴大貿易戰
立法會「一地兩檢」條例草案委員會第8次會議原

定昨日召開，因法定人數不足而流會。此次流會再次
暴露反對派「議會霸權」的橫蠻霸道，並非理性議
政、實事求是監督施政，自恃扮演所謂關鍵少數角
色，為達到一己一黨之政治目的，企圖脅迫政府「跪
低」以滿足其訴求，無所不用其極癱瘓議會、阻礙施
政，即使犧牲市民利益、令香港發展寸步難行亦在所
不惜。反對派流會拉布層出不窮，民眾對此早已厭惡
萬分，更加看清其為反而反、有破壞無建設的本性。

高鐵香港段萬事俱備，日前已開始試運行，只欠
「一地兩檢」的落實。本年度立法會時間所餘不多，
盡快通過「一地兩檢」條例，以趕及高鐵在今年第三
季如期開通，刻不容緩。目前「一地兩檢」條例草案
已經進入逐條審議階段，完成之後，再經過二讀、表
決，「一地兩檢」條例即可通過。只可惜，反對派一
意孤行要阻止「一地兩檢」條例通過，令高鐵通車遙
遙無期，明明人大常委會已就「一地兩檢」作出決
定，提供了合憲合法的法律基礎，但反對派置若罔
聞，糾纏於「一地兩檢」條例違反基本法、欠缺法律
基礎的陳腔濫調，以此為借口阻礙審議「一地兩檢」
條例。

反對派有任何疑問，應該在立法會要求解釋，通過
辯論，擺事實、講道理，讓真理越辯越明。這是議員
表達意見最正常、最正規的途徑，出席會議更是議員
最基本的職責。但反對派竟然故意不參加「一地兩
檢」條例審議的會議，以製造流會來拖延審議進程，
等同廢除議會的議事功能，立法會的作用如何體現？
反對派爭崩頭也要擠進立法會，領取議員的高薪厚

祿，卻無所作為，連討論也懶得做，對得起選民和納
稅人嗎？

反對派以少數騎劫整個立法會，將自己的政治訴求
和利益凌駕於政府和全港市民之上，反映的是唯我獨
尊的霸權心態。在反對派眼中，真理永遠在他們手
中。昨日面對造成流會的批評，反對派立法會議員陳
淑莊大言不慚稱，「部分民主派議員未有進入會議
室，是民主派聯合行動。」言下之意，反對派炮製流
會，阻礙「一地兩檢」條例審議是維護法治、守護香
港的正義之舉，反對派對流會不僅不會感到羞愧，反
而視為英雄所為。陳淑莊正正替反對派表演什麼叫做
「有我講沒你講」、「議會我話事」！

反對派在立法會會內，為表達對政府不滿，或迫使
政府按照他們的意圖和目的施政，長期濫用拉布、點
人數、流會的手段，一再令政府的議案被延遲通過或
擱置。以上屆立法會為例，4年會期，立法會大會共
舉行2186小時會議，但點人數達1496次，虛耗223
小時會議時間，大會的十分之一時間都浪費在點人數
上；因法定人數不足而流會就有18次，損失會議時
間229小時，兩者合共浪費452小時。 版權條例、醫
委會改革條例等許多並無政治爭議、有利提升香港競
爭力的政策皆因拉布、流會而夭折。反對派的圖謀得
逞了，卻要香港付出沉重代價。

反對派議員身為民意代表，不為民謀福祉，不為港
做實事，整天盤算如何挾持議會，把議事廳變成玩弄
政治議題、狙擊施政的舞台，後果只能損民利益，違
背民意。民意如水，可載舟亦可覆舟，希望反對派好
自為之，明白得逞一時絕不可能得逞一世。

反對派炮製流會 議會霸權惡習不改

社
評

W
E
N
W
E
I
E
D
IT
O
R
IA
L


